

26-X-90

Seminario en el Instituto Nacional de la Nutrición

La Irritación Popular Puede Frenar el Tránsito a la Democracia: Meyer

JUAN GERARDO REYES

El historiador y politólogo mexicano Lorenzo Meyer aseguró que el tránsito del autoritarismo hacia la democracia, en el país, se busca hacerlo pacíficamente, como una alternativa óptima a seguir, sin embargo, manifestó su preocupación de que este objetivo no se pueda lograr, por la irritación del pueblo.

El investigador de El Colegio de México y articulista de EXCELSIOR habló sobre humanismo y sociedad durante un seminario que tiene lugar en el Instituto Nacional de la Nutrición, en donde sostuvo que de acuerdo a las actuales circunstancias, no se podrá instrumentar mayor independencia para las cámaras de Senadores, Diputados y Congresos locales, mientras no haya democracia.

Los politólogos mexicanos "no pueden dormir en paz", porque según ellos, el tránsito hacia mayores niveles de democracia es lento, y por eso se podría provocar irritación social, que vendría a cancelar o a retardar por décadas la apertura económica nacional frente a los mercados mundiales, "ya que todavía prevalece el autoritarismo".

Explicó que el proyecto económico, dentro de su tránsito hacia la apertura a los mercados mundiales es rápido, y su dinamismo ocurre con el menor número de obstáculos.

No obstante, sostuvo que el aparato democrático, en cambio, experimenta la conservación sustancial de poderío, con un Congreso dependiente,

a fin de estar así en posibilidad de aprobar todo tipo de legislación que sea urgente promulgar en lo que se refiere a cambios constitucionales, actualización de leyes y reglamentos.

Aceptó que, efectivamente las organizaciones políticas aumentaron en cantidad y calidad, puesto que, actualmente son más fuertes e influyen en el pueblo, pero su actuación es limitada frente al Estado; concepto que definió como la acumulación de las relaciones de poder, que detentan gran cantidad de autoritarismo.

Al explicar la posición que guarda el Partido de la Revolución Democrática y el Partido Acción Nacional en cuanto a sus expectativas políticas, indicó que el blanquiazul tiene mejores posibilidades y enfrenta menos dificultades, ya que su proyecto coincide con el del gobierno, en tanto que el del PRD es discrepante, y aunque no es claro, si está en un proceso crítico.

El Partido Acción Nacional, dijo el historiador, apuntala al gobierno y le da legitimidad.

Con relación a la reforma política, indicó que cada Presidente de la República promueve su proyecto, de tal manera que adecua la ley electoral a sus necesidades.

En lo que se refiere a la carrera parlamentaria, consideró que es un problema que se resolverá por sí mismo si es que hay demo-

cracia, de tal manera que el Congreso de la Unión se constituya en un auténtico poder.

Aclaró que la carrera parlamentaria no es garantía de democracia, porque donde existe este fenómeno, como en Estados Unidos, donde la vida se les hace más fácil consiguiendo recursos económicos sin grandes dificultades, se transforma en un modus vivendi, y en lugar de representar a sus electores,

encabezan intereses muy estrechos y valiosos para ellos.

Lorenzo Meyer retomó el tema de la XIV Asamblea del PRI y de sus resultados. Se limitó a decir: "Vamos a darles el beneficio de la duda", porque realmente dentro de este dinamismo funcionan fuerzas viejas.

Por ejemplo, con la desconcentración de militantes a Guanajuato, Tamaulipas, Coahuila y Sinaloa, el poder presidencial les da la ventaja de entrar y llevar la bendición presidencial, aunque reconoció que las asambleas locales presentan una cara más democrática, pero por ahora es muy temprano para observar si se enriqueció o no la cultura política del PRI.

Consecuentemente, las prácticas políticas tradicionales son difíciles de aban-

donar y el tiempo dará la respuesta, por ahora ya hay señales desagradables, como por ejemplo, el mensaje que en el estado de México envió Ignacio Pichardo Pagaza a los militantes del PRI para sacar fruto del programa de Solidaridad, y al mismo tiempo obtener votos para el PRI.